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时值冬日，走在江苏省淮安市淮

安区车桥镇车南村，村里依旧绿意盎

然，街道整洁干净。

记得第一次来到这里时，得知监

察员办公室“来人了”，村民三三两两

围拢过来，向我反映他们的烦心事。

“村里的污水处理主管网早就铺好

了，为什么 5年都用不上？”“听说前前

后后花了不少钱，真是浪费。”……

在一位村民的带领下，我们实

地查看了村里的污水处理站：一间

小平房孤零零地立在路边荒地里，

拉开里面的窨井盖一看，果然是有

房子、没设备。

一番调查后，我们发现，车南村

200 余户常住居民的生活污水处理

全依赖这一处污水处理站，但这项

惠民工程自 2016 年建设开始，一直

问题不断，村民们多次反映，依旧毫

无改观。究竟是资金短缺还是相关

干部不作为？

为 了 让 民 生 工 程 切 实 便 民 利

民，我们一边取证，一边商讨着解决

方案。原来，车南村污水处理设施在建设过程中，曾经历过

分管领导“交接班”，调离的领导“问不了”，新来的领导“不

会问”，没有处理清楚中标公司、实际承建方之间的工程转

包关系和经济纠纷，致使当地政府拨付的 55 万元款项并未

转入承建方账户。因为资金短缺，承建方不再施工。

事实查清后，我们第一时间向镇党委下发督办通知

书，并对相关责任人立案调查。在纪委监委的推动下，区

委、区政府及时投入 810 万元，对问题设施设备进行整体更

换修复。不到 20 天，车南村污水处理设备启动运行，管网

实现入户全覆盖。

建设污水处理站，本是一件好事，但因个别干部懒政，民

心工程变成烂尾工程，伤了群众的心，影响了政府公信力。

这提醒我们，纪检监察干部要主动作为，把监督触角延伸到

田间地头。只有真正深入基层，融入群众，才能打破梗阻，打

通监督“最后一米”，及时发现问题苗头，确保每一分惠民资

金都花在“刀刃”上，每一项民生实事都做到群众心坎上。

（作者为江苏省淮安市淮安区纪委监委干部）

栏目投稿邮箱：yxxz8494@163.com
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夕阳余晖下，游客漫步洛阳桥头，感受这

座千年古城的独特魅力……自“泉州：宋元中

国的世界海洋商贸中心”成功列入《世界遗产

名录》后，福建省泉州市吸引了众多游客。

“虽然桥头有‘车辆禁行’标识牌，但桥上

依然偶有摩托车通过。”泉州市纪委监委文保

专项监督组来到洛阳桥实地查访。洛阳桥南

侧的万安街道桥南社区是传统渔村，个别人

图方便，就驾驶摩托

车 过 桥 运 送 海 鲜 。

泉 州 市 纪 委 监 委 当

即 责 令 相 关 部 门 落

实车辆禁行措施，同

时 就 渔 船 停 靠 和 海

鲜运输问题协商解决措施。

“保护世遗不停歇，跟进监督不止步。”泉

州市委常委、市纪委书记、市监委主任傅藏荣

介绍，近年来，泉州市纪委监委出台相关措施，

明确将侵占、挪用文化遗产保护经费等行为列

为监督重点，建立世界文化遗产保护联合执法

执纪机制。去年以来，泉州市纪委监委通过实

地督导推动通报整改各类问题 17项。

福建泉州建立世遗保护联合执法执纪机制

监督深一度 保护进一步
本报记者 刘晓宇

只有真正深入基
层，融入群众，才能打
破梗阻，打通监督“最
后一米”，及时发现问
题苗头

■一线行走R

本报潍坊 12月 26日电 （记者肖家鑫）

屋顶漏水，申请维修要征求同单元邻居意见，

山东省潍坊市寒亭区锦江苑小区居民朱淑强

犯了难。一筹莫展之际，他将难题反馈到了

益新街社区。社区干部孙艳丽立即组织专业

人员进行评估，又拿出 2000 元周转金先行完

成维修，并帮忙启动维修基金审批程序。“第

一时间就解决了我的大难题！”朱淑强说。

这笔周转金来自

寒亭区专为社区党组

织书记配备的“10 万

元 为 民 服 务 专 项 资

金”。今年，该区实施

“ 社 区 赋 能 、书 记 赋

权”工程，把更多人员、财务、权力下放到社

区。围绕民生事项，寒亭区选派 24 名副科级

以上干部担任服务专员，下沉社区为群众提

供民生服务。同时，定期开展社区“书记接待

日”，搭建“区、街、社区”三级书记沟通交流的

桥梁，共同研究解决难点、堵点问题。“我们充

分赋予社区为群众解决问题的自主权，让更

多群众得到实惠。”寒亭区委书记滕双兴说。

山东潍坊寒亭区为社区干部放权赋能

服务增质效 群众得实惠

■干部状态新观察R

本版责编：苏显龙 徐雷鹏 李林蔚

今年上半年，四川省达州市紧紧抓住市

县乡领导班子换届契机，尝试推行“优秀年轻

干部一线成长计划”：精心选派 20 名市级部

门具有本科以上学历的科长到 8 个县（市、

区）担任乡镇党委书记或乡镇长职务，让他们

在乡村振兴一线历练才干、建功立业。“一方

面，市级部门年轻干部文化程度高，但基层一

线‘急难险重’历练不足；另一方面，乡村振兴

一线的乡镇干部存在专业结构不优、视野不

宽等短板。让年轻人到基层一线，更能经受

历练，快速成长。”达州市委书记邵革军说。

这批年轻人，很快就扑下身子，团结带

领当地党员干部发展产业、解决难题。乡亲

们纷纷感慨：“我们乡新来的年轻人，有能力

又实干，帮我们解决了大问题！”

铆足劲，发展产业助增收

一棵棵果树错落有致，枝头上的蜂糖李

粒大饱满，香气扑鼻。这些天，巨光乡村民

王文勇家的果树长势喜人。“这果真甜，不比

市面上的高端果品差。”伸手摘一颗品尝，巨

光乡党委书记苟佳竖起了大拇指。

“书记，这李子园我还想扩大规模，但心里

有点不踏实。”王文勇致富有了动力，顾虑也不

少：一是优质的树苗弄不到；二是他年纪大，育

苗栽树身体吃不消；三是害怕销路没保障。

一路调研下来，苟佳发现王文勇的困扰

并非个例。蜂糖李是巨光乡的优质产业，但

由于种植户多，产出的李子品质参差不齐，

直接影响了销售价格。“产业一搞一大片，老

乡只挣打工钱，这种发展模式得改。”回去

后，苟佳一直琢磨这个问题。

在市里机关干过多年，苟佳深谙思路决定

出路，带领乡亲们一出手就打出一套“组合

拳”：由乡里牵头成立三支队伍，技术队解决村

民种植知识不足的问题、机耕队解决劳动力不

足的问题、乡电商服务中心负责拓展销路。

发 展 规 划 是 长 线 ，眼 下 的 问 题 也 得 解

决，苟佳又想办法从企业“借”来树苗、租来

农机。现在王文勇所在的八庙村，正计划发

展近 200 亩蜂糖李产业。村上来统筹，村民

人人是业主。下次丰收，八庙村的李子、日

子都会更甜。

“我作为新鲜血液被输送过来，得想方

设法帮大家造血，把地方经济搞活，让群众

普遍受益。”“85 后”苟佳信心满满。

沉下心，解决难题惠民生

小雨淅淅沥沥地下着，青龙镇党委书记

周小飞眉头紧锁，下水道返臭熏得他直咳

嗽。原来，青龙镇的污水管网工程已经停滞

多年，每到下雨天，道路上污水横流。

家住农贸市场边的李大姐请周小飞来

看看她的家。地面上挖的明沟就在不远处，

污水平时积在沟里，气味难闻，行走也很不

方便。“住在这样的环境里，谁能舒坦得了？”

周小飞决心把这个问题处理好。

没多久，好消息来了。县住建局决定统

筹安排污水管网建设，但资金短时间还不能

到位，初来乍到的周小飞犯了难。班子会

上，他发动大家都去找一找，但原则不能变：

要找有实力、讲诚信，能把工程干好、干彻底

的承建方。几经周折，终于找到两家愿意垫

资的企业，镇里择优选定其一，并承诺资金

一到，马上返还。从开会研究到工程动工，

只花了 5 天。

工程干得风风火火，即将穿过一名村民

的土地时却出了问题。村民担心管道会影

响土地估值，社区干部怎么劝说也不同意。

周小飞索性带着他来到李大姐家实地查看，

并耐心地解释，“污水管网从你的地里走，后

面还会回填，对土地价值不会有影响。”一番

动之以情、晓之以理，工程很快恢复。

600 多米长的污水管网管道，从启动到

竣工不足 1 个月。老乡们感叹：被污水熏了

10 年 ，年 轻 的 周 书 记 20 天 就 把 问 题 解 决

了！“解决民生难题要沉下心，只有充分调

研、集思广益才能一次做到位，不产生新的

遗留问题。”周小飞说。

兜好底，敬老助残添保障

走进欧家镇养老院，卧房床铺整洁、用

品齐全，厨房明厨亮灶、食材新鲜。看到有

位老人正在编竹篓，欧家镇党委书记吴俊江

立马点赞：“既能解解闷，卖了还能换点零花

钱，两全其美。”

吴俊江也是农村娃，见到镇上的老人，

就像见到亲人。近年来，欧家镇外出务工的

年轻人越来越多，留守老人缺乏照顾问题越

发紧迫。“政府要兜好底，才能让老人们的子

女在外安心工作。”吴俊江说。

高硐村的申淑珍老人一直住着土墙房，汛

期存在安全隐患。村干部多次劝她搬到镇里

去，老人舍不得乡下那几亩地，一直拖着不走。

“如果能在村里把老人生活保障好，又

何必折腾老人家呢？”吴俊江和村干部找到

其他村民空置的安全用房，村里出一部分租

金，房主再减免一部分租金，把老人转移过

去居住，申淑珍住得很开心。

陈学凤，患有先天性心脏病，低保金出

了问题；黄明国，五保户，住房有安全隐患，

需要搬迁……来到欧家镇后，吴俊江包里一

直带着“小账本”，记满群众的“急难愁盼”。

“安顿好农村老人的晚年生活，将来年轻人

才愿意回乡创业，积极投身乡村振兴事业。”

吴俊江说。

四川达州推行“优秀年轻干部一线成长计划”—

在基层经风雨 靠实干长才干
本报记者 李凯旋 宋豪新


